

Año V-N.º 1148

Palma de Mallorca

Redacción y Administración: Conquistador-30-bajos.

Teléfono, 27

Horas de despacho

Redacción: de 7 a 10 de la noche. Administración: desde las 8 m.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1891

Miércoles 28 de Enero

PRECIOS DE ABONO:

	Pts.	Cts.
España	1'25	
Extranjero (Unión Postal)	2'50	
Ultramar	2'50	
Número suelto	0'05	

## VINO DE MESA PURO



á Nueve Pesetas caja de 21 botellas (sin envases). Gabriel Alzamora-San Miguel, 61 y 63.

## LA ESPAÑA MODERNA

MAGNIFICA PUBLICACION MENSUAL. La mejor Revista literaria de España. Precios de suscripción: 30 pesetas al año. A los suscriptores de LA ALMUDAINA Colección encuadernada de 1889, quince pesetas. Colección de 1890 hasta su terminación, quince pesetas. Los dos años juntos, veinte y cinco pesetas. Se suscribe en la administración de LA ALMUDAINA.

### Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

#### Noticias de Palacio

Madrid 27 á las 12 t.

S. M. la Reina ha despachado con el Sr. Cánovas, hallándose completamente restablecida. Quizá el viernes se celebrará un banquete al que asistirá el Gobierno, Cuerpo diplomático, caballeros de la Orden del Toisón de Oro y la alta servidumbre de Palacio.

#### Consejo de ministros

Madrid 27 á la 1 t.

El Consejo de ministros se ha ocupado de las comunicaciones sobre las negociaciones respecto á estipular un tratado entre España y los Estados Unidos á fin de declarar libres el café, el té, pieles, los azúcares y las melazas. Además se acordó el indulto de un soldado de Cuba.

El Sr. Silveira se manifestó resuelto á la reposición de los alcaldes suspensos que no se hallen procesados antes de las elecciones.

#### Elecciones

Madrid 27 á las 1'50 t.

El Sr. Silveira ha dirigido una circular á Gobernador de Baleares para que no ponga dificultades á los Alcaldes y Concejales que quieran volver á sus puestos en virtud del art.º 36 de la ley electoral.

#### Las cigarrereras de Madrid

Madrid 27 á las 2 t.

Continúa la excitación de las cigarrereras. Ayer hirieron á tres guardias civiles. Témesese que se susciten nuevos conflictos, asegurándose que no será trasladada fuera de Madrid la fábrica de tabacos.

#### La masa neutra

Resuenan todavía en nuestros oídos las palabras pronunciadas por el señor Alcover en el banquete de la Lonja. Es preciso que acabe esa que ha dado en llamarse masa neutra del país, aunque no sea tan neutra como parece á primera vista. Y los aplausos estrechitos en que el público acogió la brillante exposición de este concepto, bastan á demostrar no sólo su precisa exactitud, sino también el poderoso y legítimo efecto oratorio que produjo el señor Alcover.

Pocas veces se alcanzará vibración más honda del entusiasmo en una multitud ni se establecerá entre el orador y sus oyentes una corriente más intensa y dominadora, producto todo ello de la entonación ardiente y sincera, de la expresión inextinguible y del fuego con que encendían y bullaban, á la vista de todos, aquellos períodos palpitantes. Y es que los discursos del Sr. Alcover no son páginas de inerte literatura escrita, sino que salen de su boca con todos los prestigios de la elocuencia, con toda la fuerza de la expresión animada, ya que ellas rolan alzan en furor clásico ó frenesí de las almas sobreexcitadas por la comunicación actual y directa del fluido oratorio. Pero además de ello el Sr. Alcover es pensa-

dor y no puede, en ninguna de sus obras, dejar de demostrarlo. De la exactitud de tal aserto, responden ciertamente el asunto de su última oración y las ideas parciales, con que lo ha desarrollado y vertido.

El alejamiento en que muchos y muy importantes elementos de la sociedad viven con respecto á la política, es hoy problema importante y aun decisivo para la salud del sistema parlamentario y de todo sistema en que de cerca ó de lejos se encargue á la nación el Gobierno de sí misma.

Se trata, ni más ni menos, bajo tal enunciado, de que la masa activa y vital del país conserve en su mano el cetro del poder ó que por negligencia ó comodidad entregue su monopolio á unos cuantos audeces y desenfadados que lo detentan á su sabor ó lo envilezcan con el abuso.

De manera que planteada en esta forma la cuestión, queda reducida á los límites de un sencillo problema de mecánica. Si fuese posible por medio de un análisis minucioso, separar los elementos y determinar la composición de los actuales partidos; si con la sagacidad del psicólogo ó la experiencia del político ducho examinásemos en cada uno de los hombres que forman aquellas agrupaciones las fuerzas impulsivas que los han lanzado á la vida pública, veríamos que el noventa por ciento, cuando menos, no sintieron otro aguijón que el egoísmo, (en forma de necesidades materiales, de vanidad, de rencores, etc.) y aceptaron un programa, hipocrita enubridor de aquellos móviles evidentes.

Suponiendo que el diez por ciento restante son políticos sinceros, que obedecen los imperativos de su conciencia y que sostienen é impulsan su programa con toda la rectitud de las más puras intenciones, tendríamos que esta fuerza 10, que camina hacia la justicia, chocará contra la fuerza 90, que camina hacia la ambición, determinando una resultante que también caminará, con escasas é imperceptibles desviaciones, hacia la misma ambición.

Naturalmente, este choque desigual y continuo enervará las fuerzas de los menos que se ven privados de la ayuda de esa masa contemplativa ó *in ultra*, que no hace otra cosa que murmurar ó pedir favores; favores que muchas veces son iniquidades. Y siempre venimos á parar en que, así en el orden político, como en el social, como en el moral, es el egoísmo la fuente primera de todas las corrupciones.

Y sino ¿qué es lo que vicia la política moderna sino el egoísmo de los que la monopolizan tolerado por el egoísmo de los que la abandonan? ¿No la acaban unos por ambición y se retiran otros á sus tiendas por comodidad? ¿El peso de la masa neutra, que sólo se traduce en maldiciones balísticas, no vencerá el peso de la masa monopolizadora, á quien nadie disputa su usurpación?

Es indudable. Pero ¿cuántas cosas indudables hay en el mundo, que por su misma evidencia, resultan las más olvidadas y las más infringidas!

### Uetam en el Real

Madrid 25 de Enero.

Señor Director: por tocarnos muy de cerca y casi por un deber de patriotismo voy á consignar en las columnas de su digno periódico un gran acontecimiento artístico, un triunfo más de nuestro insigne compatriota Uetam. Cantóse anteañoche en el Teatro Real la hermosísima creación de Meyerbeer, *Roberto el Diabolo*. Encomendado al Sr. Uetam el difícil papel de Bertramo, nos demostró una vez más el ilustre artista español sus extraordinarias facultades vocales y su gran talento artístico. Uetam no tiene rival. Meyerbeer no pudo soñar artista que representase con tanta verdad la creación de Bertramo. Uetam es el artista que persuade con la voz y con el ademán. Como cantante su escuela es perfectísima, como artista sus extraordinarias facultades asimilativas hacen que caracterice con gran propiedad los personajes. La parte de Bertramo es sin duda donde luce mejor sus facultades, como cantante y como actor y anteañoche bien se lo demostró el inteligente público del regio Coliseo al tributarle ovaciones tan ruidosas, francas y espontáneas. El duetto con *Rambaldo*, el *wals* infernal, el duetto con *Alice*, el terceto á veces solas, el duetto con *Roberto*, la invocación y el terceto final con la hermosísima frase *mi amor quale in seno* fueron otras tantas ovaciones para el ilustre artista.

Como síntesis de lo dicho me permitiré consignar algunas de las apreciaciones hechas por la prensa de Madrid. Dice *El Globo*: «El genio del mal, el Beltrán de las instigaciones tentadoras al caracterizarse por nuestro compatriota Uetam recibe su más acabada interpretación. Admirable en el acto primero; sentido, vigoroso, verdaderamente ini-

mitable en las briosas frases del duo con *Roberto*; y objeto de una ovación en el acto final.»

*El Estandarte*: «En cuanto á Uetam no hay para que decir que fué el héroe de la jornada. Del tétrico personaje de Scribe ha hecho nuestro compatriota, una verdadera creación hasta el punto de eclipsar los gratos recuerdos de Selva y Violetti.»

*El País*: «De Uetam huelga cuanto se pudiera decir. Es un artista concienzudo que en todas las óperas raya á gran altura. Pero Roberto es la que caracteriza mejor y la que ha estudiado más seriamente. Hace un Bertramo en él que no solo no tiene rival sino que será muy difícil que pueda encontrarlo.»

Tuvo una ovación entusiasta en la escena del *wals* infernal en la que fué llamado repetidas veces á la escena.»

*La Correspondencia*: «El Sr. Uetam tan, querido del público de Madrid, ejecutó como el solo sabe hacerlo el papel de Beltrán y fué aclamado en toda la ópera.»

*El Correo*: «La representación fué un continuo triunfo para él y para Uetam, los dos verdaderos héroes de la función, que en cada una de las piezas de la ópera arrojaron ruidosos y prolongados aplausos, y obtuvieron numerosas ovaciones. «La siciliana» del primer acto, dicha por musicales:

Artistas como Stagno poseen siempre recursos para arrebatrar, y solo la muerte extingue su géo. Lo mismo puede decirse de Uetam: su órgano admirable, su profundo conocimiento de la escena, su conciencia y su celo, que no descuidan ningún detalle, le hacen descollar sobre la generalidad de los cantantes modernos. No es posible hablar de Roberto el diablo sin acordarse del Bertrán modelo, del actor perfecto, del cantante incomparable, que representa personificando, realiza lo que los autores del libro y de la música imaginaron.

Desde el principio hasta el fin, atrajo Uetam la atención de los espectadores, deleitándoles, asombrándoles y produciendo en ellos sensaciones diversas. El entusiasmo del auditorio rayó anoche en delirio, y puede decirse que los «abios y las mancos no estuvieron nunca silenciosos.» En parecidos términos se expresan, *La Publicidad*, *Liberal*, *Imparcial*, *Clamor*, etc., etc. Orgullosos pues, podemos estar los paisanos del ilustre artista y orgullosos Mallorca de haber dado al arte una gloria como Uetam.

ANTONIO CANO.

### Fuera de España

La elección de Hartlepool.

A raíz de la excisión que el señor Parnell provocó en las filas del partido irlandés, hubo una elección legislativa en Shelly, si mal no recordamos. Contra lo que venía sucediendo durante muchos y muchos meses, aquella elección, que parecía asegurada á los liberales, se perdió. Los conservadores cantaron victoria y pensaron que habían cambiado las corrientes de la opinión. Los mismos liberales, durante breve espacio, pensaron que quizá su jefe, el señor Gladstone, en su generoso afán de abrazar del más débil, había comprometido con exceso al partido. Los espectadores indiferentes de lucha pudieron, en fin, pensar que la defensa del *home rule* llevada á los últimos límites y sostenida contra viento y marea á pesar de una parte de la misma diputación irlandesa—la de Parnell—que como que la desertaba y á pesar de los escrupulos de buena parte de los electores ingleses que, llevados de su antagonismo secular contra los irlandeses, miraban tan solo á los que se rebelaban sin tener en cuenta á los que seguían la buena senda, pudieron pensar que esa defensa, decimos, había dado un gran contingente de votos á los conservadores y les aseguraba la vuelta de esa popularidad que en los últimos años han visto decrecer cada día.

Cuando se trató de la elección que debía verificarse en el distrito de Hartlepool, vscante por muerte de su representante señor Richardson, se presentaron dos candidatos á disputarse la sucesión. Uno conservador, de gran arraigo en la ciudad de donde es hijo y que le debe gran parte de la prosperidad que disfruta, estaba eminente del partido tory y cuya elección parecía asegurada por su sola personal influencia. Otro candidato era el señor Furness, liberal, gran banquero y persona también de mucho arraigo, pero no con méritos suficientes ni con hoja de servicios tan llena y brillante que pudiera hacer concurrencia en estos dos puntos á su contricante.

Los conservadores daban por ganada la partida, teniendo más que nada en cuenta que en las dos últimas elecciones habían alcanzado sus

candidatos una mayoría de mil y pico de votos una vez y de novecientos cincuenta la otra. Los liberales se aprestaron á combatir, pero casi sin esperanzas de éxito.

La elección se ha verificado y los liberales han vencido. Es una derrota en regla para los conservadores; tanto más dolorosa cuanto menos esperada. Es una prueba fehaciente de que la bondad de la causa que defiende el señor Gladstone se ha impuesto á sus conciudadanos. Estos han comprendido, ó así parece desprenderse del resultado de la elección, que era injusto confundir en un mismo anatema un hombre con la causa que hasta aquí había representado: Parnell con el *home rule*. Gladstone vuelve á ser dueño de la opinión pública inglesa. Mal de su grado han de reconocerlo los conservadores y han de confesar á sí mismo que esa elección quita mucho del prestigio que aun conserva Parnell pues la derrota de los conservadores lo es también y grande para los partidarios del ex-leader irlandés.

Hasta aquí se había creído, y conservadores y liberales unionistas lo han dicho en todos los tonos, que muerto el señor Gladstone, quedaba la causa del *home rule*, desprestigiada y sin campión en Inglaterra. Hoy los hechos vienen á probar lo contrario. Los mismos electores de Inglaterra dicen con sus votos, que al fin se han convencido del fondo de justicia que palpita en las reivindicaciones del partido irlandés, ó mejor de la causa irlandesa, y han demostrado que se hallan dispuestos á sostener esa causa en tanto que no salga de los límites prudentes que aconseja la unidad racional. No parecen absolutamente antagónicos como muchos creen los pueblos que viven del lado de allá del canal de San Jorge y los que del lado de acá tienen mayor facilidad para prosperar y civilizarse. No. Lo que hay, es que, por su situación geográfica poco ventajosa, por su suelo no tan fértil como fuera de desear, por el modo sobre todo como está repartida la propiedad en mancos de 20 ó 30 *acres*, Irlanda siente malestar profundo, padece males sin cuento, ha sufrido mucho y piensa y con razón que todo este cúmulo de males terminaría en cuanto el Parlamento inglés reformara por su propia autoridad la manera de ser la propiedad rústica de Irlanda ó le concediera el derecho de tener Parlamento autónomo que modificara leyes y costumbres que no están en armonía con las modernas necesidades. Y por su parte los ingleses, en cuanto han visto que se abandonaban en Irlanda los procedimientos de fuerza, también han depositado sus prevenciones y se aprestan á que la justicia y la equidad cumplan su obra. Esto es lo que demuestra el voto de los electores de Hartlepool.

Después de esta elección es probable que tanto Parnell como O'Brien y Dillon sebran los ojos sobre la verdadera situación de Irlanda y que de una vez se apresten á terminar la crisis que su patria sufre sin mercedera. Y si así no lo hacen es seguro que en breve contarán por derrotas los combates, por descalabros las elecciones.

### Estado de la cuestión cubana

Se ha dado en llamar cuestión cubana á las gestiones que practican los representantes de varias corporaciones y asociaciones de carácter económico de la isla de Cuba cerca del gobierno para obtener de éste la aceptación de todo un plan financiero mercantil, por virtud del cual, en sentir de esos comisionados, tendrían adecuada solución los problemas que demandan en estos momentos examen detenido y resolución inmediata.

Las soluciones ó el ultimatum presentado al señor Fabié, lo conocen nuestros lectores, como no ignoran tampoco que el gobierno, mostrándose circunspecto, no ha dicho categóricamente qué piensa sobre estos particulares. Se sabe únicamente que el gabinete ha hablado con el representante de los Estados Unidos en Madrid, como lo confirma últimamente un documento oficial de Norte América.

Interin la prensa de Madrid ó una buena parte de ella se está ocupando de esta cuestión, ofreciendo su cooperación y concurso á los referidos comisionados, examinamos los términos en que plantean la cuestión y nos sorprende en gran manera observar como la violenta y dislocada y cuán deleznable son los argumentos aducidos en favor de esa llamada cuestión cubana.

Nadie ha negado, ni podido negar, que los azúcares y tabacos de la gran Antilla han de experimentar quebrantos si se les cierra el mercado de los Estados Unidos. En lo que hay discrepancia es en la solución á adoptar, en las medidas á poner en práctica para contrarrestar los efectos de esa clausura de un amplio mercado. A la ley de relaciones comerciales se achacan muchos de estos efectos, indicando que el cabo-

taje solo ha traído males para el comercio anti-  
liano.

A este fin, arguyen que tiene cuenta traer  
géneros extranjeros á España pagando los dere-  
chos de arancel en la frontera y reexportarlos co-  
mo españoles para la isla de Cuba. ¿Y cuando  
lo hemos negado? Pero es debido esto á la ley  
de relaciones comerciales? Indudablemente que  
no. Al desequilibrio que existe, á la falta de  
armonía que hay entre los aranceles de la Pen-  
ínsula y el derecho de la isla de Cuba. A no  
ser por los tratados de comercio existentes que  
nos lo vedan, pronto quedaría resuelta esta cues-  
ción. Bastaba con poner unas partidas en conso-  
nancia con las otras y estaba resuelto el problema.

Pero intente legar la época de poderlo reali-  
zar, hay medios para conseguir el fin que se  
persigue. Ningún valor como argumento aun-  
que sea un hecho curioso fene la carta exhu-  
mada por un colega matril no según la cual se  
hacen ofrecimientos á una casa de la Península  
para recibir géneros extranjeros y enviarlos co-  
mo españoles á la isla de Cuba. Si á la exporta-  
ción, si á las guías se acompaña un certificado  
de origen, y los géneros llevan la marca del fá-  
bricante peninsular, estrictamente severamente  
el contrabando, no habría manera de poder con-  
tinuar el abuso denunciado. Si los géneros no  
podían llevar la marca del fabricante por haber  
desaparecido en las manipulaciones ulteriores  
porque pasaron, entonces podría reclamarse la  
marca del exportador, que se haría responsable  
con ella de la legitimidad del producto ó de ser  
de origen español.

El remedio no puede ser más sencillo, é im-  
porta aplicarlo tanto para quitar razón á los cu-  
banos, como para evitar daño á la industria  
peninsular, pues los géneros que siendo extran-  
jeros van á Cuba como si fuesen españoles re-  
presentan una disminución en la exportación  
de los peninsulares.

Ningún periódico de los que defiende á los  
comerciantes cubanos ha manifestado por donde  
hallarán compensación los azúcares dentro de  
dos años y cuando se toquen ya los efectos de las  
primeras materias de producción que otorgan los  
Estados Unidos. quedaría compensado con que en  
vez de ir á la isla de Cuba géneros españoles se sur-  
tiese aquella provincia de artículos extranjeros? Pues  
este sería el único resultado si el arancel  
y el cabotaje no tendiesen á amparar las manu-  
facturas españolas evitando el tráfico entre la  
isla y la Metrópoli, si aquí no puede aumen-  
tar la exportación de azúcares á la Península,  
podrá aspirar á enviarlos á Alemania y á otras  
naciones productoras de remolacha?

De ahí que insistamos en pedir por todos los  
medios un comercio activo entre Cuba y la Me-  
trópoli, que se dirija la vista á las repúblicas  
americanas como puntos ó mercados nuevos á  
servir, y porque no comprometamos nuestra  
libertad comercial por mentidas concesiones,  
efirmas é interesadas de los Estados Unidos.

La Compañía Arrendataria de Tabacos, bien  
podría surtir de tabaco cubano en vez del que  
se provee en el Norte de América, como de-  
biera estudiarse la manera de que efectivamente  
el cabotaje sea igual tanto de aquí para allá  
como de Cuba á España. Pero si esto no se  
obtuviese de repente, no se atribuyan á leyes y  
disposiciones efectos que no producen, ni se den  
por soluciones prácticas y efectivas lo que es  
producto de inteligencias obtusas ó de pasiones  
que no se compaten con la serenidad de  
juicio que ha de presidir en todo estudio sobre  
los altos intereses del país.

### NOTICIAS

#### Del Extranjero

El partido católico alemán acaba de obtener

FOLLETON DE «LA ALMUDAINA» 80

#### JORGE OHNET

### LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y pu-  
blicada por El Cosmos Editorial.—Arco de  
Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas  
ejemplar.)

mado el paquete que contenía los papeles co-  
piados, y llamaba en voz alta:

—El duque de Fresnay, Desmazures... Gas-  
ton Dusolier, Trincard... Castoria, Pabilly...  
Y cada cual, tomando su papel, lo repasaba,  
como si juzgara de su importancia por el peso,  
y con inquietos ojos contaba el número de las  
repliegos.

—Es curioso (dijo Mortagne): todos los pa-  
peles son poco más ó menos de la misma ex-  
tensión.

—¡No diré yo eso! (exclamó desabridamente  
Pabilly.) El mío es muy corto. Si te cayera en  
un pie, no te lo aplataría.

Y luego en voz baja:

—Es otro emplasto,—añadió.

Desmazures, muy hombre de mundo, se ha-  
bía puesto sus guantes de color gris perla, y con  
aire decidido fué á cumplimentar á La Barre,  
¡Era un drama soberbio, encantador! Le dió las  
gracias por haberle concedido el papel del duque

un gran triunfo, cuyo mérito corresponde prin-  
cipalmente al jefe del mismo, señor Windhret,  
pues con su actitud firme y su pertinaz constan-  
cia ha conseguido que el Gobierno someta al  
Reichstag un proyecto de ley devolviendo los  
haberes retenidos al clero durante el Kultur-  
kampf.

Una Comisión, compuesta de tres eclesiásticos  
en cada diócesis, dos abogados y un determinado  
número de personas laicas que no sean funcio-  
narios públicos, estará encargada de distribuir  
á los reclamantes los 16.000.000 de marcos con-  
signados á este objeto en el proyecto de ley del  
ministro de Hacienda del Imperio, Sr. Miguel.  
Dicese que otra de las razones que ha tenido  
el Gobierno alemán al dar este paso es el deseo  
de hacerse agradable á la corte de Roma, á fin  
de conseguir de León XIII el nombramiento de  
un obispo alemán para el obispado de Stras-  
burgo.

—Aún vive el último de los veteranos que  
tomaron parte en el sitio de Ismailia y entraron  
en esa plaza el 11 de Diciembre de 1790. Es el  
coronel Gritzenko, que habita en una pequeña  
posesión próxima á Poltawa, y cuenta ciento  
diez y siete años de edad. Goza completa salud,  
anda con desembarazo, conserva la vista en buen  
estado y ostenta orgulloso en el pecho la cruz  
de oro que recibió hace más de un siglo de ma-  
nos de Catalina II, por excepcional bravura en  
el asalto de Ismailia.

—El doctor Adler, gran rabino del Reino Uni-  
do, de la Gran Bretaña é Irlanda, ha fallecido  
recientemente, y observado la costumbre segun-  
da por sus antecesores en el cargo, ha dejado un  
testamento que contiene exhortaciones morales  
dirigidas á los fieles. Entre ellas es digna de men-  
ción la siguiente:

«Cualquiera que sea vuestra profesión, queri-  
dos correligionarios, continuad huyendo de todo  
género de usura, como habéis huido hasta ahora,  
porque ¡ay! á usura constituye el cáncer  
maligno que corroe la vitalidad de la casa de  
Israel.»

—Dice de Cruselas que la desgraciada Em-  
peratriz Carlota, viuda de Maximiliano, se halla  
genuinamente enferma y que de un momento á  
otro se tenía un desenlace funesto.

—Sabiendo que desde hace cincuenta años los  
cocineros de París están reunidos en sociedad, y  
que su Asociación de socorros mutuos, que cuen-  
ta actualmente con más de 2.000 socios, es una  
de las más florecientes.

Su presidente, M. Rullan, dice con cierto  
orgullo que a rededor de las hornillas ó fogones  
de la Sociedad es donde se ha formado la «Escuela  
culinaria francesa», celebran ambos hemis-  
ferios, la que ilustró Trompette, el famoso cocine-  
ro de Gambetta, y que dió al czar su actual jefe  
de cocina, que gana 50.000 francos anuales.

Los cocineros van á celebrar en el día 15, en  
familia, sus glorias y sus ganancias en un gran  
baile, que se verificarán en el Grand-Hôtel. Hay  
que advertir que las que bailen no serán de nin-  
gun modo cocineras, pues la Asociación profesa  
cierto desden para esas artistas de segundo or-  
den, que no podrán nunca merecer 50.000 fran-  
cos de sueldo... y manos pueras.

—Un telegrama de la agencia Fabra da cuen-  
ta del fallecimiento del príncipe Balduino de  
Bélgica.

El príncipe Balduino Leopoldo Felipe María  
Carlos Antonio José Luis era el hijo mayor del  
conde de Flandes, hermano de Leopoldo II de  
Bélgica.

Había nacido en Bruselas el 3 de Junio de  
1869. Era capitán del regimiento de carabineros  
belgas y capitán honorario del segundo regi-  
miento de dragones hanooverianos del ejército  
alemán.

añadiendo que haría todos sus esfuerzos para  
interpretarlo de una manera conveniente.

Y llamando á Claudio aparte, le dijo con mis-  
terio:

—El duque es un hombre joven todavía, ¿no  
es verdad? ¿Le consideráis moreno ó rubio?

Y con La Barre se mostrase sorprendido de  
esa pregunta:

—Mi querido autor (añadió), le pido esos por-  
menores, porque, á contar de ahora, voy á  
vivir en mi papel... y necesito enterarme com-  
pletamente, á fin de poder darle el carácter mo-  
reno ó rubio, así en lo moral como en lo físico.  
Un moreno no se conduce como un rubio, por-  
que son dos naturalezas diferentes. Así es, que-  
rido amigo, que mis papeles los aprendo con  
peluca, para que el juego de mi fisonomía se  
adapte bien al temperamento de mi personaje.

Y Claudio le contestó con la mayor serenidad:

—El duque de Fresnay es moreno; M. Des-  
mazures, moreno, con algunas canas en las sien-  
tes. Por lo demás, rubio ó moreno, lo interpre-  
taría bien de todas maneras.

Y saludando al actor, se alejó.

Pabilly, con el semblante consternado, se  
había acercado antes á Rombaud, y en tono que-  
jumboso:

—¿Por qué me han dado á Castoria? (dijo.)  
No me gusta ese papel. Yo debía hacer el de  
Fresnay... En cuanto á Castoria, podría supri-  
mirse; huelga en el argumento. No sirve de  
nada; ¡al menos fuese gracioso! Pero ni aun  
eso... ¡Y ni siquiera es cómico!

Pabilly quería ser amado; era su manía. En  
todas las piezas en que las muchachas no se  
volvían locas por él, nada encontraba que hacer.

El príncipe Balduino era muy querido y po-  
pular en Bélgica.

### De las Provincias

En Zaragoza ha sido descubierta una sociedad  
de timadores que enviaba circulares impresas  
con los nombres de J. Pradas, Juan Menar y  
Eugenio Tilot. Estos individuos son de nacio-  
nalidad francesa.

En el mes de Agosto último estableció la so-  
ciedad en Zaragoza y comenzó á mandar al ex-  
tranjero circulares con extenso membrete indica-  
dor de las industrias á que, al parecer, se dedi-  
caba la casa.

El despacho escritorio hallábase establecido  
en la calle de la Cadena.

Las circulares las firmaban Pradas ó Menar,  
é indicaban como comerciante que pudiera dar  
referencias al *banquero* Tilot.

Algunos picaron el cebo y fueron víctimas en  
las redes de los timadores. Tilot daba buenos  
informes, se recibía aquí el género pedido y lue-  
go... si te he visto no me acuerdo.

Ultimamente, una casa extranjera mandó á  
la sociedad 20 cajas de estufas por conducto de  
una de las agencias interzonales de transportes  
que tienen su residencia en esta capital.

Esa remesa ha sido el cebo en que han caído  
los supuestos Pradas, Menar y Tilot, los cuales  
han sido presos.

—Los estudiantes de las diversas facultades  
de la Universidad de Santiago, vestidos con el  
antiguo traje escolar, han organizado una nume-  
rosa estudiantina que recorrerá desde el 1.º al 11  
de Febrero las capitales de Galicia y las ciuda-  
des de Vigo, Ferrol y Tuy.

—Tres mil pescadores de la costa gallega han  
elevado á d.º de la Real orden permitiendo el uso  
del aparejo de pesca conocido con el nombre de  
*trabuquete*.

Consiste éste en una inmensa red de finísima  
malla que agota en poco tiempo hasta las crías,  
y aunque realmente no es grande el perjuicio  
que puede ocasionar lejos de la costa, se hace  
imposible la persecución de los que utilizan el  
*trabuquete* al lado de los puertos, porque apenas  
ven los pescadores llegar un barco levantan el  
aparejo y dicen que se dirigen á alta mar ó que  
regresan.

Nos parece una petición justa la de los pes-  
cadores gallegos, y que el Gobierno debe fijarse  
en este asunto, del cual depende la vida de mi-  
llares de familias.

#### Dice El Correo de Valencia:

«En las acequias y en el río el hielo se ha so-  
lificado de tal modo, que en algunas balsas de  
este cruzaban por encima del terso cristal de  
agua los chicos y aún los grandes.

En algunos puntos la gente menuda ha pasa-  
do el día patinando y sufriendo los consiguientes  
porrazos, lo cual distraía grandemente á in-  
finidad de curiosos.

En las fuentes públicas de las plazas de Pe-  
llicers, San Lorenzo y Carmen, por efecto de la  
congelación, han saltado los remates de hierro  
de las tuberías, sufriendo también algunos des-  
perfectos las bocas de riego por igual razón.

Hasta ahora el frío ha causado bastantes da-  
ños á la agricultura; pero si continúa como hasta  
ahora, los males serán mucho mayores, puesto  
que entonces padecerán los arbustos y árboles  
frutales.»

—Leemos en los periódicos de Galicia que  
una enfermedad desconocida, pero mortal, ata-  
ca á las gallinas de aquella comarca y diezma  
los gallineros, cuyos productos han disminuido  
en cantidad tanto como subido de precio.

—En Raza se inauguró ayer una escuela de  
párvulos, creada por el Patronato que preside  
S. A. la Infanta Doña Isabel, á quien se dedi-

La Fresnay, por lo menos, se casaba al final.  
Verdad es que era con una viuda; pero al fin se  
casaba.

—¡Oh! ¡no... no quiero á Castoria!

Rombaud, contrariado, acabó por decirle:

—Vaya, Pabilly; siempre tenemos la misma  
historia con V. El papel es excelente; y si fue-  
se mediano, sería una razón más para con-  
fiárselo á V., puesto que necesitaría ser inter-  
pretado por un artista de talento.

Entonces Pabilly le replicó con triunfadora  
amargura:

—¡Ya está saltada la gran palabra! ¡Se me  
dan todos los malos papeles para que yo los  
salve! Estoy ya cansado de hacer el terranova.

La Barre hab'aba á la sazón con Lise, y en  
tanto que escuchaba á la joven, prestaba atento  
oído, deseoso de conocer la impresión secreta  
que había hecho su obra.

—Está bien (decía Delessard en voz baja);  
pero no hay que fiarse. Ese mozo es muy latino;  
escamotea los pasajes flojos y acentúa las escenas  
buenas. Nos ha fascinado con su lectura.  
No se ha visto de ella más que el fuego. La  
pieza podría muy bien no sostenerse en la es-  
cena. Será preciso juzgarla desde fuera.

Rombaud, desembarazado ya de Pabilly, se  
había llevado á Clemencia á un rincón, y allí  
la interrogaba con la mayor amabilidad. ¿Estaba  
satisfecha de su papel? La actriz veía que Rom-  
baud había mirado por ella, y que La Barre,  
por consejo suyo, había añadido una escena para  
ella. Pero contestó á su director con un sem-  
blante frío como una mañana de Diciembre.  
Siempre era un papel antipático, y Rombaud  
sabía que ella los detestaba. Cuanto más impor-

có un respetuoso recuerdo, de igual modo que á  
las damas que componen la Junta general.

—Por iniciativa del gobernador de Vizcaya  
se han reunido en su despacho los propietarios  
mineros para acordar el medio de arbitrar re-  
cursos con que atender á la clase obrera de su  
zona minera, que es donde más se sienten los  
efectos del temporal, y, después de tomadas  
acertadimas disposiciones á aquel fin, se abrió  
una suscripción entre los presentes que alcanzó  
la suma de 12.000 pesetas, sin perjuicio de au-  
mentarla si, por desgracia, la crudeza del tiem-  
po continuara.

—A consecuencia del rápido deshielo, el río  
Ebro ha tenido una crecida de más de tres me-  
tros. Las autoridades han avisado á los pueblos  
y caseríos de la ribera para que estén preveni-  
dos.

—Por el Ayuntamiento de Barcelona se  
anuncia en la Gaceta de hoy la subasta de la  
concesión de la reforma interior del casco anti-  
guo de dicha ciudad, con arreglo al proyecto  
presentado oportunamente por D. Angel J. Bai-  
xeras y aprobado por reales decretos de 12 de  
Abril de 1887 y 16 de Julio de 1889.

La cantidad que servirá de tipo para la su-  
basta es la de 13.523,483 pesetas 47 céntimos,  
cuya cantidad se abonará con sujeción á lo  
prescrito en el pliego de condiciones particula-  
res y económicas para la concesión, que, junta-  
mente con todos los documentos que consti-  
tuyen el proyecto de la citada reforma, estarán  
de manifiesto en el negociado de Fomento de  
aquella secretaría municipal y en el Ministerio  
de la Gobernación.

El remate se verificará el 27 de Mayo próxi-  
mo, á las dos de la tarde, simultáneamente en  
el Ayuntamiento de Barcelona y en Madrid en la  
Dirección de Administración local.

—La escena es en Teruel.

Día: 18 del corriente.

Hora: á una y media de la madrugada.

Temperatura: 14 grados bajo cero.

Santiago Oruz (a) *Farton* toma café con un  
amigo y apuesta cinco duros á que recorre me-  
dio kilómetro en el traje de Adán.

Acceptada la apuesta, sale *Farton* completa-  
mente *paradisíaco* (menos la hoja de parrá) y  
regresa al poco tiempo tan *campante*, aunque  
*froppe*.

Recoga las veinticinco pesetas, oye aplausos,  
se viste, vase y cae el telón.

Así nos lo comunican en carta que recibimos  
de aquella capital.

### De Madrid

Las existencias metálicas del Banco de Espa-  
ña siguen aumentando, habiéndose elevado de  
235.756.575 pesetas á 237.144.275, sin contar  
que hay además en la Casa de Moneda para acu-  
ñación 849.117 pesetas en oro y 2.525.000 en  
plata.

La circulación de billetes ha crecido en unos  
cinco millones, acercándose mucho al límite,  
pues ha alcanzado 747.401.575 pesetas.

Las cuentas corrientes, que sumaban pesetas  
407.004.956, se han elevado á 410.751.193.

Los depósitos se mantienen casi inalterables.

En los préstamos y descuentos se han adver-  
tido unos ocho millones de baja, cuando son pre-  
cisamente las operaciones propias de la Institu-  
ción.

El saldo contra el Tesoro suma 83.246.222  
pesetas, con poca diferencia en menos que el an-  
terior.

—Una numerosa comisión de empleados de  
los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Al-  
cánte entregó al Sr. Peral el hermoso álbum con  
cuatro mil firmas como prueba de admiración y  
de cariño al ilustre inventor del submarino. Las  
circunstancias en que el Sr. Peral se encuentra,

tanto era, menos satisfecha estaba. Cuanto más  
importante era, menos satisfecha estaba; más  
cosas penosas é ingratas tendria que decir.

Entonces Rombaud, muy galantemente, le  
ofreció que no hiciera el papel, si estaba dis-  
gustada, y lo encargaría á la joven Mannval, á  
quien acababa de ajustar. Pero Clemencia, con  
gran tiesura, declaró entonces que jamás se ne-  
gaba á hacer el servicio que le correspondía, y  
que no había hecho observaciones, porque tal  
era su costumbre. El le había pedido su opinión,  
y se la había dado; pero no por eso dejaría de  
hacer su papel en conciencia, como buena pen-  
sionada que era.

De Lise y de su papel no habló una palabra.  
Parecía como que había dado tregua á su odio;  
mostraba la mayor simpatía por su camarada,  
y hasta la había levantado el cabalero para ver  
si le quedaba alguna señal de su quemadura  
expresando de nuevo su pesar por haber herido  
á la querida niña.

—La Barre, pasemos á mi despacho: ¿quiera  
V.?,—dijo Rombaud.

Y partió, haciendo seña á Delessard, y á  
Massol para que fueran á reunirse con ellos.

Allí, lejos de sus artistas, se entró sin re-  
serva á toda su satisfacción. Fue á Claudio,  
entreviendo un gran triunfo. ¡Un drama como  
ese, é interpretado por Lise! ¡Ya veían! Y como  
Delessard y Massol entraron en este momen-  
to, cambió de tono, y mirando furioso en cólera:

¿Quién era el animal que había publicado el  
primero la nota desagradable respecto de La  
Barre, reproducida con decencia por todos los de-  
más revisteros de teatro? Eso era una perfidia  
infame. Le despreciaban su autor, se inflaba

débil todavía, después de la penosa operación que acaba de sufrir, dieron á sus palabras de agradecimiento tonos tan sentidos y patrióticos que conmovieron á la digna comisión á quien se dirigía.

El álbum es una preciosa obra de arte, y la dedicatoria está concebida en los términos siguientes:

«Al insigne inventor y marino D. Isaac Peral.»

Los empleados de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, entusiastas por todo cuanto constituye un adelanto en el camino del progreso y de la civilización, á cuyos ideales consagran también sus modestos pero constantes esfuerzos, ruegan á Vd. que vea en este álbum una débil prueba de que comprenden su nobleza de alma y de que le admiran cuando pone en peligro su vida y cuando arranca á la naturaleza un secreto mas, cumpliendo con generoso desinterés la providencial ley de la humanidad, inventando y mejorando lo inventado.»

De las Islas

Nos escribe de Felanitx nuestro activo corresponsal dándonos cuenta del entusiasta recibimiento que la novel ciudad dispensó al señor Maura.

El lunes á las cuatro y media llegó á dicha población el ilustre candidato á la diputación á Cortes, acompañado del otro candidato del partido liberal, Sr. Ribot, y de D. José Aleover.

Una numerosa concurrencia les esperaba á la entrada de la población, con la banda de música del partido, que los acompañó junto con la comitiva hasta la casa de D. Antonio Vaquer.

Después pasaron el Sr. Maura y sus amigos á visitar el Circulo Liberal de Felanitx donde dieron las gracias á los socios sus amigos, por las finas distinciones y el cordial agasajo de que acababan de ser objeto.

Divulgóse mientras tanto la noticia de que el Sr. Maura hablaría en el Teatro á las siete de la noche. Y en efecto, antes de esa hora estaba ocupado el local por una concurrencia superior en mucho á la que podía contener. En ella se veían caracterizadas personas de todos los partidos y no pudieron procurarse una entrada de favor todos los que la solicitaban.

La improvisación del Sr. Maura fué muy aplaudida, versando principalmente sobre la cuestión arancelaria en la forma indicada en su discurso de Palma y batiendo en toda regla á los conservadores.

Además de las infinitas personas de Felanitx que visitaron al Sr. Maura, pasaron á felicitarle distintas comisiones de los pueblos de Porreras, Campos y Cas Concos.

De la Capital

Después de haber sido derribado el tinglado ó cobertizo que había en la plaza de Atarazanas con una rapidez de que no hay muchos ejemplos en esta ciudad y de demorarla de los cantos, vigas y demás que resultaron de la demolición, ha quedado el piso tan en mal estado, por causa de haberse levantado las aceras y dejado las piedras á granel ó en montones, que no se puede transitar por la referida plaza á no ser pasando por dos estrechos pasadizos que han abierto los vecinos.

De modo que no puede continuar en la forma como está el mencionado piso.

Todas las tardes acude buen número de curiosos á la orilla del mar, á espaldas de la pescadería del muelle, para presenciar la pesca de las lisas que practican algunos inteligentes por medio de ingeniosos aparatos, utilizando la corriente de las aguas que conduce la acequia que desemboca en aquel punto, la cual lleva la carnada al sitio por donde se mantienen las de gran tamaño y son por dicho medio engañadas y cobradas.

Días hay en que llenan hasta rebosar grandes cestos con aquellos peces.

No hemos visto preliminar alguno en ciertos parajes de los pasos y caminos públicos de esta ciudad, que indique la reposición y aumento del arbolado, bien sea en los sitios en donde no han tenido éxito plantaciones anteriores, ó bien en aquellos en los cuales deban ser sustituidos los árboles muertos.

Parécenos que no deba dejarse de la mano la tarea de poblar y repoblar los parajes que sean susceptibles de contener árboles, sin que deba ser parte á descominar ni á hacer desistir á los directores las tentativas infructuosas luchas anteriormente.

Se prosigue con bastante actividad en las obras para levantar uno de los cuerpos laterales de la iglesia que en el barrio de Sta. Catalina se dedica á la Purísima Concepción y á S. Magín, la cual aunque á penas empezada, vino á sustituir el antiguo oratorio cuyo patrono era este último santo.

Ayer tarde aprovechando la brisa suave que reinó durante la tarde, salieron á la pesca de calamares una infinidad de barquillas de diferentes clases, dando á nuestra bahía un aspecto sumamente pintoresco.

Para servir como sección electoral en el cobertizo llamado pero del carbón se está improvisando una casita de madera.

El vapor Palma, llegado ayer por la mañana de Barcelona, trajo bu un número de buques con destino al abasto público de esta ciudad.

De una coladuría que hay en la calle de la Concepción fué sustraído anteaer un lfo que contenía diferentes piezas de ropa interior. Se están practicando diligencias para averiguar el paradero de dicha ropa y del que la sustrajo.

Anteanoche ocurrió una colisión entre dos mozos, de cuyas resultas uno de ellos recibió un golpe en la mejilla derecha, causado por una llave inglesa, y el otro una pequeña herida en la espalda hecha con instrumento constante.

Los dos fueron detenidos y conducidos á la casa Socorro en donde fueron curados por un médico municipal.

La casa de Socorro que ha instalado en el barrio de Santa Catalina el Ayuntamiento, ha sido ya dotada con una camilla, mesa, cama, diversos medicamentos y otros enseres, de los cuales hasta ahora había carecido.

Según dicen algunos de nuestros colegas han llegado á esta ciudad algunos osos y perros salvos.

Es lo que nos faltaba.

Como ampliación á la noticia que dimos ayer relativa á la disolución del «Circulo Liberal» copiamos del Palmes no las siguientes líneas: «Los socios del «Circulo Liberal» se reunieron anoche en junta general extraordinaria bajo la presidencia de don Miguel Socías, quien sometió á la deliberación y acuerdo de los concurrentes la actitud que el partido debía adoptar en las presentes circunstancias.

Habló don Antonio Lompart y después de breves consideraciones manifestó su parecer de que fuese de utilidad la agrupación política. En igual sentido se expresaron otros varios socios que le siguieron en el uso de la palabra, sin que se expusiera oposición alguna en contrario; acordándose consiguientemente por unanimidad la disolución desgrándose á los individuos de la junta directiva para que en cumplimiento de las prescripciones del reglamento, procedieran á la liquidación de la sociedad.»

Boletín Judicial

Ante el Tribunal del Jurado se vió ayer la causa intruida en el Juzgado de Inca contra Simon Calafat y Rafael Ramis acusados el primero de autor del delito de robo y el segundo de encubridor.

Después de practicadas las pruebas el Ministerio Fiscal modificó sus conclusiones provisionales en cuanto á Ramis pidiendo su absolución; y como ninguno de los presentes al acto quisiera sostener la acusación, se sobreeseyó en la causa se mandó seguir el juicio.

Formuladas por el Presidente del Tribunal las preguntas que habian de contestar los Jurados, se retiraron estos, pronunciando luego su veredicto de culpabilidad respecto de Simon Calafat declarándole culpable del delito robo perseguido.

En consecuencia la Sección de derecho dictó sentencia por la que condenó al antedicho Calafat á la pena de tres años de presidio correccional con las accesorias correspondientes.

Han sido nombrados Abogados Fiscales sustitutos de esta Audiencia D. Miguel Benimelis y Quetzlas y D. Juan Luis Estelrich y Perelló.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 22 de Enero.

Anuncio de las operaciones de amojonamiento del monte público de Buñola.

Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del corriente mes.

Exposición de los repartos de consumos correspondientes á los pueblos de Montur y La Puebla Anuncio de la recaudación de contribuciones en Ibiza.

Vacante de cuatro plazas de auxiliar de la Facultad de Derecho en la Universidad de Barcelona.

Subasta del suministro de materiales para obras militares en M. hón

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 21 de Enero.

Gracia y Justicia.—Real decreto promoviendo á la dignidad de dean, y cante en la santa iglesia catedral de Málaga, al doctor D. Antonio Calvente, arcipreste de la metropolitana de Sevilla.

Hacienda.—Real decreto nombrando director general de contribuciones indirectas á D. Emilio Alvear Pedrajo

Fomento.—Reales órdenes nombrando fiscal contraste de la provincia de Madrid, demarcación Oeste, á D. Miguel Robert y Laportó; de la de Badajoz, á D. Bernardo Giral y Cambro ero; de la demarcación del Este de la provincia de Madrid, á D. Miguel de Vergara; de la provincia de Vizcaya á D. Juan Babot, y de la de Albacete á D. Rafael Amat y Villalba.

Sociedades y Corporaciones

La Islaña Empresa Mallorquina de Vapores Por acuerdo de la Junta de Gobierno y en

cumplimiento del artículo 17 de los Estatutos se Convoca á los Sres. accionistas para la General ordinaria que ha de celebrarse el día 4 del próximo Febrero á las 4 de la tarde en el local que ocupan las oficinas.

A tenor de lo prevenido en el artículo 19 de los Estatutos, los accionistas que deseen concurrir á dicho acto, deberán recoger papeleta de asistencia que les será expedida por las oficinas de la Sociedad hasta veinte y cuatro horas antes de la señalada para la sesión, y depositar con anticipación los títulos en el caso de que sean al portador, haciéndose constar su número en dicha papeleta, los que serán devueltos mediante la presentación de la misma, al día siguiente de la celebración de la Junta.

Se hace presente que, con arreglo á lo dispuesto en el artículo 23 de dichos Estatutos, las Cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la sesión.

Pa ma 17 Enero 1891. E. Presidente Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G. El vocal Secretario Ricardo Roca.

Ferrocarriles de Mallorca.

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos, se convoca á la Junta General de Accionistas para la reunión ordinaria que tendrá lugar el día 20 de Febrero á las tres de la tarde, en la estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que expresará el número de acciones entregadas y servirá al Accionista de resguardo hasta que, terminada la Junta, se le devuevan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaria desde el día inmediato á la publicación de este anuncio, en todos los laborables de 12 de la mañana á las 2 de la tarde, hasta tres antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 27 Enero de 1891.—El Presidente. Antonio Marqués. P. A. de la J. A. Jaime Sanchez, Secretario.

Cambio Mallorquin

La junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 22 del próximo mes de Febrero, á las doce de la mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la Secretaria se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que con arreglo al párrafo 1.º del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta.

Palma 27 de Enero de 1891.—Por el Cambio Mallorquin: El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.—P. A. de la J. de G.: El Secretario, Antonio Valentí.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los Sres. Accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 11 de Febrero próximo á las doce de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad; á tenor de lo prevenido en los Estatutos.

Palma 26 de Enero de 1891.—P. A. de la J. de G. El vocal Secretario, Ernesto Canut.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Continúa en San Juan: exposición á las seis y media, y á las diez y media misa mayor; al anocheecer, continuará el Triduo con sermón por D. Mateo Garau y después la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Hasta el 21.—Varones, 1; hembras, 15.

Matrimonios

Día 22.—D. Bernardo Doharo Rosselló, con doña Angela Calbet y Girona.

Día 23.—Niaguno.

Día 24.—D. Onofre Cañellas Oliver, con doña Francisca Roca y Mas.—D. Gabriel Massanet y Verd, con doña María del Carmen Rubert y Surada.—D. Antonio Ester y Bonnia, con doña María Aguiló y Bonnia.—D. Juan Salvá y Salvá, con doña Paula Cabrisés y Sancho.

Defunciones

Día 27

Tomás Rullán Colom, casado, de 78 años, Hospital, de vejez.

Ger. rudis Riera Bosch, viuda, de 73 años, plaza de la Loja, de vejez.

Antonia Frau Espases, viuda, de 71 años, calle del Socorro, de neumonía.

M. ría Xemena Coll, casada, de 57 años, Arrabal, de granulosis pulmonar.

Antonia Gil Enseñat, viuda, de 81 años, Can Valero, de neumonía, enterrada en el cementerio de la Vileta.

Hospital Civil

Día 27 MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, ocho; 7 varones y 1 hembra.—Altas, 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PURSA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Serena, meli namente densa, despejada en lo alto, nubes en diferentes rumbos; un ojo prolongado cubre los montes del N. E. los horizontes libres y abiertos menos en el rumbo indicado.

Idem de la mar.—S. S. O. galeno.

Idem al viento.—Llana, rizada del viento.

Buques á la vista.—Niaguno.

Vigia de Portopí.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 27

Vapor español Palma, de 515 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, con 2º trip., 13 pas. y efectos. De Barcelona, en 13 horas.

Balandra española San José, de 11 ton., matrícula de Andraitx, pat. M. tias Alberti, con 4 trip. cereales y otros. De Ibiza, en 1 día.

Laud español Virgen de Carmen, de 15 ton., matrícula de Ibiza, pat. José Tur, con 5 trip. sal y otros. De Ibiza, en 1 día.

Balandra española Nuestr a Señora del Consuelo, de 77 ton., matrícula de Sazarrón, con 3 trip. trigo y avena. De Ibiza, en día.

Pailebot español San José, de 53 ton., matrícula de Palma, pat. Bartolomé Enseñat, con 6 trip. arroz y otros. De Valencia, en 2 días.

DESPACHADOS

Vapor noruego Amara, de 258 ton., matrícula de su nombre cap. D. Nathaliensen, con 11 trip. y vino. Para Cetta.

Pailebot español Marg Jmit, de 19 ton., matrícula de Ciudadela, pat. Miguel Jamot, con 2 trip. y efectos. Para Ciudadela.

Vapor español Lillo, de 105 ton., matrícula de Palma cap. D. Pedro Aulet, con 25 trip. valja y efectos. Para Barcelona.

Goleta española Josen Luisa de 69 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Pujol con 6 trip. y efectos. Para Barcelona.

Mateadero

Besos sacrificadas para el abasto publico

Día 27

Buayes, 1.—Vaicos, 1.—Carneros, 4.—Borregos, 2.—Coreros, 57.—Cabras, 4.—Cerdos, 1.—Cerdas, 2.

ÚLTIMA HORA

Las elecciones en Ibiza

Ib za 27 á las 6'50 t.

Ha causado aquí verdadera indignación que el cañonero Alsedo se presentara ayer en este puerto y condujera hoy á Formentera algunos individuos reconocidos como agentes electorales, no dudando que tal conducta obedece á influencias completamente estrañas y desconocidas de los señores Ministro de Marina y Capitán general del Departamento de Cartagena.—Verdadera.

Teatros

Principal

COMPANÍA CÓMICO-LIRICA-DRAMÁTICA DEL PRIMER ACTOR

DON AGAPITO CUEVAS

Función para hoy miércoles 28 Enero de 1891

Los langostinos

Sir James con su familia

Niña Pancha

A las 7 y media en punto.

Entrada general 0.75 pts. I. I. Paraíso 0.50

Medias id. id. 0.30.

Circo

COMPANÍA DE ZARZUELA CÓNICA

D. LINO RUILOA

Función para hoy miércoles 28 de Enero

El Barberillo de Lavapiés

A las ocho.

Precio: los anunciados.

Advertisement for D. Juan Bauzá y Perelló, a surgeon. The text reads: 'D. JUAN BAUZÁ Y PERELLÓ Médico cirujano.—Ha fallecido (E. P. D.) Su hijo, hija política, hermano, hermana política, sobrinos y demás parientes participan á todos sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á las cuatro de esta tarde al rosario y á las cuatro y media á la conducción del cadáver y el 29 á las once al rosario y funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará en la Real capilla de Palacio. No se admita participación.' The advertisement is enclosed in a decorative border.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

*Día 27 - 9 mañana.*

Barómetro.	774.1 mm.
Termómetro seco.	9.9 grados.
id. húmedo.	9.1 id.
Mirina.	8.5 id.
Reflector.	4.9 id.
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1.2 mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

*servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891*

De Palma á Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:15 tarde.  
De Manacor á la Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

*Salidas de Palma.*

Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, juéves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

*Llegadas á Palma.*

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lúnes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

*Palma 27 de Enero*

Crédito Mallor.	123'
Cambio Balcarquin	88'
Ferro-carriles de Mallorca	65'50
Alumbra o por Gas	
Salinas de Ibiza	
Obligación es de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina	80'
Bonos municipales	25'
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	66'50
Lulio Empresa marítima	
<i>Madrid 27 Enero (Cotización particular)</i>	
4 p 8 perpetuo interior	76'55
4 p 8 amortizable	8'85
Billetes hipotecarios de Cuba	102'93
Banco de España	397'0
Tabacos	nominal.
<i>Barcelona 27 Enero (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 8 perpetuo interior	fu. 76'52
4 p 8 perpetuo ext rior	id. 78'16
4 p 8 amortizable	103'13
Bil etes hipotecarios de Cuba	55'50
Banco Hi pano-Colonial	fn. 74'35
Ferro-carriles del Norte	id. 71'75
<i>Paris 27 Enero</i>	
4 p 8 español	76'03
Renta Francesa	95'60

**HOJAS DEL CALENDARIO**

ENERO	ENERO
Luna llena el 25 Cuarto meng. el 2. Sol: sale á las 7 h 20 Pónese á las 5 h. 5	Luna llena el 25 Cuarto meng. el 2 Sol: sale á las 7 h. 22 Pónese á las 5 h. 0
HOY	MAÑANA
28	29
1871. — Capitulación de París.	1570. — Fundición de la Bosa de Londres.
MIÉRCOLES	JUEVES
28.—Stos. Leonides y 337 Tiroso mrs., Amadeo, Cirilo y Julián obispos	29.—Stos. Francisco de 886 Sales y Valero obispos y Sta. Radegunda virgen.

**Servicio de la Compañía**

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.  
—El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
—El 20, de Santander, vapor MONTEVIDEO, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
—El 30, de Cádiz, vapor REINA M.ª CRISTINA, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor REINA MERCEDES para Puerto Rico, Ponce y Mayagüez, La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.  
Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.  
Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Febrero de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.  
Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.  
Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

**Aguas naturales**

**DE EL VICHY CATALAN**

Representante por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO

Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.

Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDECES, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HIGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.

Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.

Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza.

**DOLOR DE MUELAS**

Se cura instantáneamente empleando el *Másico Oriental*, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.  
Depósito general: Centro Farmacéutico.

**Aviso á los consumidores**

**DE AGUA DE SELTZ**

Las aguas carbónicas colocadas en sifones que expenden al público los dueños de la Fábrica la ROSA BLANCA á más de ser fabricados con aparatos en el interior plateados y empleando solo aguas de lluvia, que son las más puras que se conocen, reparte esas aguas en sifones cuyas cabezas son de puro estaño plateadas y niqueladas y por consiguiente exentas de comunicar ninguna sustancia plomiza nociva á la salud.

Se sirven estas aguas á domicilio ó bien en la fábrica, calle de San Martín núm. 33 y en su Depósito, Constitución núm. 90, distinguiéndose sus envases de todos los demás, que se expenden en Palma, por tener grabados en el mismo cristal de la botella, como distintivo, el nombre la ROSA BLANCA, y á más á simple vista se conocen por la brillantez de la cabeza del sifón plateado y niquelado, observaciones que hacemos al público en virtud de lo que dijo un artículo publicado en el periódico *El Isleño* con fecha 9 de Enero contra el agua de Seltz.

**Acciones del Centro Farmacéutico**

Se compran calle de la Herrería n.º 12-2.º

**Nueva Academia**

**DE PREPARACIÓN**

para el ingreso en la General Militar

Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de a General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas. Toledo calle de las Armas 12 y 23.  
Se remiten Reglamentos.

**TEORÍA Y PRACTICA DE LA VINIFICACION**

por D. Diego Navarro y Soier

Obra la más completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.  
Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

**ACADEMIA PREPARATORIA**

para el ingreso en Carreras Especiales

Abrirá sus clases el 7 de Enero calle de la Concepción 82-2.º bajo la dirección de D. Alejandro Alvarez Aleñar con la cooperación de conocidos y acreditados profesores.  
Se facilitarán los detalles que se deseen en el y de expresado domicilio de 8 á 11 de la mañana á 3 de la tarde.

**PENSIONISTAS DE ULTRAMAR**

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en C. mandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.  
Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.  
Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180-179

**Se alquila** un espacioso segundo piso en la calle de los Olivos núm. 156. Informarán en el núm. 162 de dicha calle.

**Para alquilar**

Un espacioso primer piso, calle de Felu número 1. Informarán en el mismo.

**Vapor-directo de Palma**

á Puerto Rico y Habana

**LINEA DE VAPORES TRANSATLANTICOS**

**DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA**

Saldrá á últimos del corriente directamente de este puerto el grandioso vapor de acero, de 4,500 toneladas 100 A I del Lloyd inglés

**Miguel M. Pinillos**

para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos.  
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.  
Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas, San Juan núm. 20.

**LOS QUE TENGAN TOS**

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.  
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también ASMA ó SOFOCACION, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Pásculos gratis.*

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

Toda clase de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras y aguas minerales, se hallarán en depósito en la farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2.

**NO MÁS ENFERMOS**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturro Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturro Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturro Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturro Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

**La Ilustración Española Y AMERICANA**

Revista de Bellas Artes y actualidades

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

Un año, 40 pesetas.—Seis meses, 21 id.—Tres meses, 11 id.

**BASES DE LA PUBLICACION**

Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes aparece un número de diez y seis páginas, ocho de ellas con selectos grabados. Siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de actualidad lo reclama, se distribuyen Suplementos, gratis para los señores Suscriptores; cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que periódicamente se facilitan los índices y portadas correspondientes.

La Empresa concede á los Sres. Suscriptores el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de *La Moda Elegante Ilustrada*.

**VINO DE PEPTONA ORTEGA**

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de ineptencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor.

LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

**SELOS DE GOMA Y DE METAL**

PLACAS DE TODOS TAMAÑOS PARA PUERTAS

**JOSÉ RIPA**

PLAZA CONSTITUCION 104, 2.º—PALMA

Timbres con fecha variable perpetua, numeradores de goma y metal, aparatos rápidos de varios sistemas para timbrar y de bolsillo para sellos como son relojes, medallones, lapiceros con iniciales para lacre; miembros, firmas, aceptos y endosos, atributos nacionales, escudos para alcaldes, notarias, sociedades, etc., almohadillas perpetuas, tintas de todos colores y permanente para marcar la ropa, letras y números de zinc para marcar toneles.

Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1891